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　　尊敬的諸位法師、諸位同修大德，及網路前的同修，大家上午
好。阿彌陀佛！請放掌。我們今天上午是祭祖大典，下午還是三時
繫念。
　　昨天跟大家學習《印光大師法語菁華》。我們學習了祖師的開
示，知道這個世界災變的由來，印祖給我們講了，就是一句話，是
「眾生貪瞋之心所致」。我們眾生有貪心、瞋恨心，貪心隨著物質
的享受而激增，追求物質享受，這個貪心激烈的增長，不是慢速的
增長，是很激烈、很快速的增長。追求物質，追求不到就競爭，惡
性競爭；競爭再得不到，就鬥爭；鬥爭再得不到就戰爭，用攻伐搶
奪，搶奪資源。戰爭的結果就是死亡流離、瘟疫饑饉，天災人禍統
統都來了，水災、火災、旱災種種的災難，地震這些都跟著來。
　　所以佛大慈大悲出現在世，給我們開示這個世界是苦、是空的
。在俗話也常講人生苦短，我們人一生是很短暫的，到最後都是一
場空。但是萬法皆空，因果不空，這個因果它是不空的，因果它是
相續不空，轉變不空，因果它是循環的。在短暫的人生，何苦去造
惡業？造了惡業，必定有果報，死了之後就到三惡道，地獄、餓鬼
、畜生。大多數人都是墮三途，來生很難再得到人身。所以佛在經
上用比喻給我們講，「失人身如大地土，得人身如爪上土」。在地
裡面抓一把泥土，再把它丟到地上，我們指甲縫殘留下來的土有多
少？大地的土有多少？佛問弟子。當然手指甲裡面殘留的土很少，
大地的土很多，佛就是用這個來形容比喻我們人一旦失去人身，來
生要再得人身，那個機會就像指甲上那個土一點點。很少有人失去



人身再得到人身的，很少，很難再得到人身。但是失去人身，那就
很多了，為什麼？因為都是造惡業，造十惡業。不但造，而且是拼
命的在造，所以就墮三惡道，地獄、餓鬼、畜生。我們如果詳細讀
《地藏菩薩本願經》就知道了，真的，我們反省反省，再看看我們
這個世界的人類，他是造十善的多，還是造十惡業的多？我們打開
報紙、報章雜誌一看就很清楚了，統統是造惡業，而且是造了非常
嚴重的惡業，將來怎麼可能不墮三途。
　　所以佛慈悲給我們開示，短短的幾十年，造惡業很容易，但是
將來墮三途、受苦的時間，那是非常的長遠，那都是論劫數的。不
知道這個事實真相，不知道害怕，知道這個因果報應，真的非常恐
怖。唯有佛出現在世，才能夠給我們說明這個事實。如果佛沒有出
現在世間，世間一般人他也不知道三世因果報應這個事實，他也不
知道。所以佛大慈大悲，主要給我們說因果。但是知道了，我們在
六道輪迴，墮三惡道的機會多，生三善道的機會少，如果沒有方法
解決這個問題，知道也是枉然。所以佛的大慈大悲，就是再給我們
說這個淨土法門，就是我們一生可以超越三界六道的這個最殊勝的
法門，真的是徹底解決這個問題。這是大慈大悲到極處了，就是為
我們說淨土法門，真正的慈濟，究竟的慈濟。
　　佛出現在世間，對我們眾生的慈濟是什麼？佛是出家人，三衣
一缽，日中一食，樹下一宿，他什麼都沒有，他沒有財物去救濟。
佛對我們慈悲救濟，是用什麼來救濟我們？就是講經說法，把這個
宇宙人生事實真相給我們講清楚、說明白，教我們解決這個六道生
死大苦的方法，這個才是真正的慈悲救濟、徹底的慈悲救濟。我們
現在世間人，只知道災難發生了去處理善後，那個慈濟大家知道；
佛這個慈悲救濟，就很少人知道了。比如說殺生，佛跟我們講一刀
還一刀、一命還一命，我們世間哪一個人不殺生？殺生後面有果報



，將來你吃牠半斤還牠八兩。佛給我們講，我們能夠戒殺吃素，那
我們就不跟眾生結冤，沒有造這個因，果報就沒有了。我們想一想
，佛對我們的恩德多大！所以佛對我們眾生的慈悲救濟就是講經說
法。佛示現在世間，是每一天講經說法，講了四十九年，這些社會
的慈善事業交給國王大臣、大富長者去發心，這個我們讀《地藏經
》都可以明白。
　　我們今天來學習第五段，印祖的開示，「需知因果無虛，禍福
自致。貧病夭獄，皆由別業。水旱刀兵，則自共業。業熟禍至，無
能幸免」。這個需就是必須，知是必須要知道，因果不是虛妄的。
我們剛才講，萬法皆空，因果不空。很多人他不相信因果，他認為
那是迷信，沒有科學根據。實際上因果這樁事情，你信，有因果；
你不信，它還是有因果。它並不會說，你不相信，那就沒有因果報
應了，沒有善有善報、惡有惡報了，不會這樣的。如果是這樣，那
就不是真的了。真的，就是你信它是這樣，不信它還是這樣。因果
報應，絲毫不爽，所謂善有善報、惡有惡報。禍福自致，災禍福報
都是自己導致的，自己造善惡業招感來的。這兩句是總說，下面就
給我們分別來講。
　　貧病夭獄，皆由別業。貧窮多病、夭折短命、牢獄之災，個人
的命運不好，那是別業，個別的。因為每一個人造的業因不同，果
報也不一樣，這個叫別業，個別的。貧窮、多病、短命、牢獄之災
，種種種種的災殃都是別業，當然這個別業是不好的，惡報。水旱
刀兵，則自共業。水災、旱災、刀兵（就是戰爭），這是舉出幾個
例子代表，其實包括所有的天災人禍，包括一切災難。天災人禍，
刀兵是人禍。水災、旱災、地震、火災、風災等等的，這些都是屬
於共業，大家共業所感。
　　共業當中有別業，共中有不共，共業當中也有個別的，個人造



的因不一樣，所以共業當中它是還有個別的業。好像一個災難當中
，有的人死了，有的人這個災難當中他沒死，那什麼道理？就是這
個災難是這些人的共業；有的人死了，有的人沒死，那就是別業，
共業當中他有別業。我們現在修了，我們要勸大家斷惡修善，可能
也不是很容易。但是我們勸別人，別人不聽，先勸我們自己，自己
先修。自己修，我們在共業當中就有我們個別的業，在共當中有不
共，自己修。如果大家都能接受，那是最好的，整個共業就轉了。
共業轉不了，也要轉我們個別的業，我們自己也要轉，不能跟著大
家一起去造這個業。
　　下面講：業熟禍至，無能幸免。這個業因果報如果成熟了，災
禍到了，無法避免。這個因果人人平等，你造什麼因就得什麼果報
，這是誰都無法避免，每一個人都必須對因果負責。所以每一年到
司法院，七月份都去做三時繫念，我每一次去也常常跟這些法官交
流，我說我們陽間有法律，陰間也有法律。陰間的法律是什麼法律
？因果律，因果。因果律最具代表的，講得最詳細的就是《太上感
應篇》，道家的《太上感應篇》。所以陰間有因果律。因果律是天
律，它不是說誰去定的，它是我們自性裡面自然一個現象，善有善
報，惡有惡報。《太上感應篇》一開頭第一句話就講，「禍福無門
，惟人自召」。災禍、福報沒有門路，人自己去招感來的，不是誰
給你安排的。你自己造善業，感得福報；造惡業，感得災禍，都是
自己製造的，不是誰給你安排的。這個天律，這個因果律，那也是
自然的，不是像我們陽間透過立法院，那個立法院很多法立的是惡
法，那不是善法。你看立那個墮胎合法化，那就是惡法。你立了那
個法，你陽間法律說你去墮胎沒罪，但是因果律會隨著陽間的法律
有所改變嗎？不會的。所以這個因果律它是真理，事實真相；我們
陽間這些立法院，有善法、有惡法。所以業熟禍至，無能幸免。



　　下面第六段，「欲求得福免禍，必先能泯惡力善。隨時隨地，
自勉勉人。戒殺、茹素，崇佛、惜福（惜物、節用、薄享、厚施）
，宏法利生。多念觀音聖號，為眾生回向消災解劫。則人己兼利，
為德無窮，獲福亦廣也」。前面給我們講因果報應，講的是惡報。
我們人，不管中國人、外國人，欲求得福免禍，你要得到福報，避
免災禍，必先能泯惡力善，泯惡就是斷惡，惡業不要繼續造。惡業
繼續造，惡因遇到緣成熟了，那就有惡報，所以要先斷惡。力善就
是努力修善，好事努力做。這兩句也是總說，怎麼樣求得福報，避
免災禍？這個都是人之常情，必須要斷惡，努力修善。
　　下面給我們說明什麼是善？隨時隨地，自勉勉人。隨時隨地，
遇到人講話、聊天，不管在什麼時候、在什麼地點，以這個因果報
應的事理，自己勉勵自己，也勸勉別人，自勉勉人。下面舉出幾個
例子，第一個就是戒殺茹素。為什麼戒殺擺在第一個？佛的十善業
道、五戒、沙彌戒、八關齋戒第一條都是不殺生。為什麼把不殺生
擺在第一條？因為我們這個娑婆世界的人，大多數都在殺生，只有
殺人知道有罪，人以外的這些動物，大家認為殺了是應該的，這些
都是應該給我們吃的，所以沒有不造殺業的。所以佛就針對我們這
個世界眾生，他最大的一個惡業先提出來。其他的惡業，偷盜、邪
淫，大家還知道那個不好，不道德；妄語、騙人，那個也不好。但
是殺生，有很多人心地很好，他是好人，但是他殺業造得很重。那
殺業造得很重，將來得到惡報，這個人這麼好，怎麼會得這種惡報
？得什麼惡報？佛在經上給我們講，殺生多了，《地藏菩薩本願經
》講，「宿殃短命報」，你會多病，得到重病、惡病、傳染病。我
們去醫院看，那些病不是沒有原因的。
　　怎麼會得那個病？我們一般人大部分都是在生活起居去找這個
原因，這個是一個增上緣而已，是一個增上緣，主要的因（業因）



還是在殺生。佛講得很清楚，你殺生得多病短命的果報，意外死亡
、意外災難都跟殺生有關的。你看得病，痛，這個現在我們最明顯
的看到癌症。癌症痛起來受不了，到了末期痛得受不了，地沒有洞
，有洞都要鑽進去，受不了，要打嗎啡。大家想一想，這個痛是一
個果報，它那個因是什麼？痛的果報，當然造的因是痛的因，你那
些動物把牠抓來殺，牠痛不痛？會不會痛？我們一根針刺到我們皮
膚，我們就痛得不得了。殺雞、殺鴨、殺豬、殺羊、殺牛，然後水
族類的，這個殺生太重！以前小時候跟我父親也是殺生吃肉，真的
，我沒有學佛，那恐怕不曉得死到哪裡去了？就下地獄去了。以前
我父親也是沒學佛，不懂，就是跟一般人一樣，過年過節殺雞、殺
鴨的，我都親眼看到。吃，很好吃，吃得很痛快，那個果報來就不
痛快了。所以我父親死的時候也是非常痛苦，我親自照顧的，照顧
到他往生，真的是殺生。你說這個沒有佛給我們講，我們怎麼會知
道。所以佛的大慈大悲是這個大慈大悲，給我們講出這個因果，六
道輪迴的事實真相怎麼來的。所以第一要戒殺茹素，吃素也是戒殺
的，非常關鍵。因為一般殺生都是為了吃，為了貪圖口腹，為這個
三寸舌頭，為了吃。實在講，我們現在可以吃的東西很多，真的是
不需要去造那個業，不需要。這是首先要修的。
　　崇佛、惜福，推崇佛法、弘揚佛法，現在做播經機、印經流通
；惜福，這個也很重要。惜物、節用、薄享、厚施，這個也是我們
要修。特別現在人不懂得惜福，一張紙也不愛惜使用。一張紙要多
少樹、多少人工來製造？我們隨便就浪費了。水也是一樣，用的物
品也是一樣，要惜福。如果不惜福、浪費，福報很快就享光了，祿
盡人亡。薄享、厚施，自己享受比較少，布施很豐厚。自己省吃儉
用，那他布施，他很豐厚的、很大方的。布施要厚施，自己享受要
薄享，自己不要享受太多，布施一點點，這樣就福報很小。宏法利



生，弘揚佛法，弘揚佛法就是要利益眾生。以上就是努力斷惡修善
，這些都是屬於善，特別在三寶裡面種善，最殊勝。
　　多念觀音聖號，為眾生迴向消災解劫。我們現在是一個大災難
的時代，所以多念觀音菩薩迴向給眾生，這也是大慈大悲。我們念
觀音菩薩迴向給世界上這些苦難眾生，求佛力加持這些眾生業障消
除，早日得解脫。如果能這樣修，則人己兼利，為德無窮，獲福亦
廣也。能夠這樣修，別人、自己都得利益，積功累德，獲得的福報
也很廣。
　　下面第七段，「護國息災，根本方法，在於念佛。一切災難，
皆為眾生惡業之所感召。若盡人能念佛，則此業即可轉移。如能有
少數人念佛，亦可減輕」。印祖特別給我們開示，護國息災，根本
的方法在於念佛。念佛，關鍵在我們的心，心裡真有佛才是真正念
佛，不是有口無心的。所以「念」這個字，上面一個今，下面一個
心，就是今心，我們現在這個心真有佛，這個才是真正念佛。如果
有口無心，我們口在念佛，心裡在胡思亂想，那只有口念，心沒有
念。只有口念，心沒有念，有口無心，就沒有感應。所以真正念佛
，心口要相應，這樣就會有感應，這樣真能消災，護國息災。
　　一切災難，皆為眾生惡業之所感召。災難怎麼來的？眾生造惡
業感召來的，不是上帝降下來給我們，也不是閻羅王，都不是，都
是眾生自己去造惡業，自己去感召來的。這些天地鬼神的賞罰，也
是根據眾生的造善、造惡，他在主持這個事情而已，那不是他的意
思。不是他的意思，他只是在執行那個工作，根據眾生造的善業、
惡業。所以災難，為什麼有災難？造惡業，造不好的因，感得的果
報就是災難。
　　若盡人能念佛，則此業即可轉移。若盡人能念佛，盡人就是所
有的人他統統能念佛，這個地球上的人統統能念佛，這個惡業、這



些災難那就可以轉移了，就消災免難了。一般我們在寺廟裡看：「
風調雨順，國泰民安」。如果造惡業，那就風不調、雨不順，國不
泰、民就不安。這是講所有的人，當然這個就比較不容易，所有的
人都來念佛，不要說地球上的人統統來念佛，就在我們一個地方，
有幾個人能來念佛？所以下面印祖講：如能有少數人念佛，亦可減
輕。我們現在大概只能做到少數人，你勸人家念佛，他未必要念。
但是別人不念，你自己來念，我們自己來念。少數人來念，也有幫
助，就是災難也會減輕，不能完全避免，但是也可以減輕，這個效
果一定是可以達到的。我們縱然現在還做不到心裡念佛都沒有妄念
，那口念也有口善。口念，總比去罵人好，罵人你造惡的口業。念
這個佛，這句佛號是清淨的，起碼我們口業清淨。我們口業清淨，
然後慢慢回歸到意業清淨，身口意三業都清淨，我們就成就、成功
了。印祖這個三段的開示非常重要，特別是我們現在這個時代。
　　我們今天時間也差不多了，我們等一下有祭祖大典。這個祭祖
大典主要教人不忘本，慎終追遠，民德歸厚。祭祀，「祭如在」，
祭如在就是對祖先；「祭神如神在」，就是對外面的天地鬼神。祭
關公，就如關公在目前；祭媽祖，就如媽祖在目前。一切法從心想
生，你心想什麼對象，你去觀想，那個對象就在眼前，祭神如神在
。祭如在是對自己的祖宗，久遠的祖宗都不忘記，對現前的父母當
然會更加的去孝敬。
　　好，今天我們就學習到這裡。祝大家福慧增長，法喜充滿。阿
彌陀佛！
　　
　　


